

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., miércoles 6 de noviembre de 1912 Núm. 249

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Río Janeiro, 3.—El Gobierno de Paraná confirma la muerte del falso fraile José María Agostinho, jefe de los fanáticos. Las milicias del mismo Estado han recibido orden de salir a batir las patrullas que aún merodean por algunas poblaciones.

Montevideo, 3.—Desmientese oficialmente el rumor de que los nacionalistas están preparando un levantamiento contra el Gobierno; se cree que esos rumores los hacen circular los agitistas.

Asunción, 3.—El Ministro de Hacienda del Paraguay, Zubizarret, volvió de Buenos Aires, donde se dice fue a arreglar un empréstito que permitirá al Gobierno arreglar la difícil situación financiera porque atraviesa el país.

Atenas, 3.—El Ministro de la Guerra recibió noticias de haber sido tomada, por fuerzas greco-cretenses la ciudad de Prevesa. Un cañonero griego cañoneó a un torpedero turco que se había quedado oculto bajo los fuertes de Prevesa desde el que la escuadra turca fue atacada por la italiana a las órdenes del Duque de los Abruzzos; el torpedero se incendió. También hundieron los griegos dos gasolineros que pertenecían al servicio naval turco. Fue igualmente tomado Nikopolis, ciudad costera, al norte de Prevesa.

Sofía, 3.—Reina delirante alegría por el inmenso triunfo obtenido en Tule Burgas y porque se discuten los términos de la capitulación de Adrianópolis por los Comandantes turcos y búlgaros. Se dice que Charala ha sido tomado por los búlgaros, pero esto se niega en Constantinopla. Discutiendo sobre los ultrajes y asesinatos que los turcos han cometido con los cristianos, con Wilher, artista, que anda en la guerra, el rey dijo: los turcos son tan bárbaros hoy como en cualquier tiempo de su historia. El ejército victorioso servió en contacto ya con la 1ª División búlgara, cuyo plan estratégico ha asombrado a los mejores militares de Europa, y que se va desarrollando con precisión matemática, marcha a atacar a Salónica.

De Viena llegan noticias de que Austria rechaza las propuestas de intervención presentadas por el Ministro francés Poincaré; esto retardará la mediación y hará que se cumplan los deseos de los aliados de ser ellos quienes vayan a imponer las condiciones de paz a Constantinopla. El Imperio de Austria quiere negociar directamente con los aliados de los Balcanes creyendo obtener de este modo mejores privilegios comerciales en gran parte del territorio conquistado que si las decisiones fuesen convenidas en conferencia con las potencias.

Jersey City N. J., 3.—Wilson, candidato democrático para la Presidencia, automovilando de Redbank N. J. a Princetown N. J. chocó, siendo arrojado con gran violencia contra el toldo de la Limousine. Recibió una herida en la cabeza como de cuatro pulgadas, pero no es grave.

Londres, 3.—Trece muchachas, dependientes, perdieron la vida y otras muchas fueron dañadas en el incendio que temprano esta mañana destruyó los almacenes de John Barkers, en Kensitown. Dos dependientes que saltaron de las ventanas.

Pasa a la 4ª página.

La más alta novedad

El choc, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalía, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalía del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto; Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén
SAN JOSE DE COSTA RICA

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

-- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastelillos, refrescos y exquisitos licores.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasenta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuestos. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los molestos desagregos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

POSIS: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 10 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 405



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden
--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTE TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá a Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse a AMERLING, apartado 333.

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA
JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

Por el poeta

Han iniciado en este diario republicano una idea ante la cual no podemos, ni debemos ni queremos permanecer indiferentes. Los restos de aquel bohemio simpático e ingenioso que se llamó Aquileo Echeverría no deben permanecer por más tiempo lejos de la tierra que el poeta quiso, de la que le inspiró *Concherías*; retrato fiel del alma *tica* por excelencia.

Aquileo Echeverría es nuestro, en las letras patrias es lo único nacional, lo único de colorido realmente costarricense. Su inspiración la tomó aquí, en el espíritu de nuestro pueblo, en nuestros campos, en nuestras flores, en nuestras muchachas bonitas, en las *zagalas* de rebozo y pie desnudo, en las costumbres de abajo, en nuestros vicios, en nuestra religión y nuestras preocupaciones tradicionales.

Aquileo es un reflejo de nuestro modo de ser en todo y por todo. Es el poeta nacional, pertenece a todos los costarricenses por igual, desde el *gamonal* del barrio hasta el cacique del pueblo, desde el analfabeto hasta el ilustrado, desde el liberal hasta el más intolerante católico.

Los restos de Aquileo no deben re-

posar por más tiempo en tierra extraña: la tierra de sus amores y de todos sus cariños, la que él hizo vivir en el verso de sus *Concherías* debe reclamarlos, debe hacerlos venir para que duerman en su seno.

Y la cosa es fácil, demasiado sencilla; aquí no necesitamos la intervención oficial, el acto debe ser nacional, de todos, de pobres y ricos, de sabios e ignorantes, de humildes y potentados, de todos los costarricenses, de todos los que han oído con simpatía el nombre de Aquileo, de todos los que alguna vez han leído leyendo al poeta.

¿Quién o quienes son bastante diferentes para negarse a seguir esta iniciativa?

Traigamos a la tierra, patria del poeta, sus restos. Levantemos una contribución nacional, de sobre nos dará ella para empresa tan meritoria. Y después, si algo queda, que de seguro ha de quedar, pongamos ahí en el Cementerio, en el rincón donde depositemos sus restos, una lápida, si quiera, una lápida que indique a los amigos y a los curiosos el sitio donde se encuentran los despojos mortales del autor de *Concherías*.

Episodio jicotesco cañeno

Érase el 23 de octubre de 1912: al parquecito en ciernes, con su kiosko mono y remono, báñalo la luz artificial y la natural de una luna que se aproximaba a su quincenio: las primeras plantas brotando ya sus preciosísimos capullos, ofrecíanlos, parece así, a los concurrentes, y como era de noche embalsamaban al abrirse, mucho más, la levísima brisa, casi céfiro, que entonces jugueteaba, moviendo delicosa y acompasadamente algunos rizados, propiedad de gentiles cabezitas de dos apreciadas familias que ahí alternaban, confundidas en bulliciosa y fraternal conversación, cuando, ¡Santo Dios!... una tromba terrestre, en figura de hombre, moviendo el aire sus fornidos brazos, se destaca y arremete contra el Secretario Jefatural y Municipal, miembro de una de aquellas simpáticas familias, a *manazo* limpio, en tanto que el atacado vociferaba y pregunta: ¿Que es eso, don Ricardo? éste brama y bufa, rasca el suelo, patea y se encabrila, estrechando entre sus férreas manos los débiles despojos glandulares que dejara fiera y larga enfermedad; y cesa en sus ataques porque intervenciones femeniles a él lo consiguieron. Se retan y ármase el que desarmado se halla; salen a las afueras de la villa... ¡Se oyen dos disparos! Se agita y atumulta el pueblo, doblan las campanas por medio de Pastor, y listo el señor Cura para aquello de su cargo, hubo de quitarse el místico atavío, puesto que el «héroe hombre» de la «desigual batalla» ya entraba donde él, y el otro, místico y quedo, entrado ya a su casa, mirábase al espejo... En tanto su conuqueo con cara descompuesta, saliendo de las órbitas los ojos que brillaban; parado hacia adelante sobre los dedos gordos, decía muy exaltado: «Si un pelo le tocan estando yo presente les doy treinta balazos con seis revólveres que tengo calibre ochentisiete... ochentiocho y noventa...»

El pueblo silencioso medita en el ejemplo que el jefe ha puesto ante sus ojos; mas con pública extrañeza, a Juntas de Abogados, unido a nuestro médico, parte a los dos días el de los puños férreos; aquel que aquí pregona que en Londres recibiera muy vasta educación, dejando en su defecto cuidando la oficina al jefe que baleara en otra «singular» en los primeros días de ese mismo mes, al cabo del Resguardo cuando éste le *sobró* adentro del cuartel, también a golpe limpio, que suelo no ha de ser.

Aquí cabe preguntar al jefe de los jefes a quien le correspondía seguir la información, o digo como el hombre cantante del fonógrafo: «Códómoo está á la situación...»

¿Qué le parece ahora don Alcibíades? Dice, según las malas lenguas—y la mía no va lejos—que si me coje entre dos piedras me arranca las tenazas, como si fuera yo «camarón que se duerme». Pequé con trascribir la «sesión»; allí entendiéndose con los que *sesionaron*, y no me guarde rencor. Véame tan pobre... déjeme si quiera ganar como Secretario ad hoc en las sesiones «ferrovíarías». De mi parte véngase al «tren único que pita»; en él cabemos todos con tal que entremos en la primera estación, y no encaramarnos en la contigua a la terminal... Yo a U., don Alcibíades, no lo aborrezco; me cargan si sus quijoterías que se van haciendo extensivas a su simpática prole; me gusta U., aunque no le puedo ofrecer confites porque estoy más *chone* que «Niporesas»; pero, ¿qué sabemos? somos como los zopilotes: hoy está U. encima de mí, y mañana estoy yo... debajo de U.; y así vamos echando *patante*; y no acabará esto hasta que de la superficie de la tierra desaparezan los *gatos* que caen *puñados*.

Dejo de escribir porque ahora que repasé lo escrito se me asemejó esto a una especie de «Olla podrida»: empecé al estilo romántico como lo sabe hacer Vicinio; después al estilo quejumbroso y parte de chismoso como lo saben hacer muchos aquí por el Guanacaste y concluí por buscar la *entablación* de relaciones con don Alcibíades. Todos perdonen: para otra vez les ofrezco *clair* solamente *jacon* digo si puedo, porque mi natural es *tróte*.

En la siguiente estamparé la biografía de «mi estimado» Eronés, quien «calla callando» se *especifica* y parece aquí blanca paloma...

ARCHIDUQUE SABOYANO

Noviembre 19 1912.

Obituario

Antier dejó de existir en esta ciudad la distinguida señora doña Rafaela Chacón v. de Valverde, madre amantísima y persona querida de cuantos la trataban, por los méritos de verdadera virtud que poseía.

Después de la celebración de los oficios religiosos en la Iglesia La Dolorosa, fué trasladado su cadáver al Cementerio General, acompañado por numerosas damas y caballeros amigos de la extinta.

Reciban sus hijos y demás familiares, en estas sencillas líneas, el testimonio más sincero de nuestro profundo pesar.

Notas de información general

La Municipalidad de Naranjo se propone llevar a cabo una reparación formal en el camino que de ese cantón conduce a la vía férrea al Pacífico; y como no es suficiente el producto del detalle levantado al efecto, ha acudido al Gobierno en solicitud de un auxilio de ₡ 500.

Esta petición fué resuelta favorablemente, atendiendo al esfuerzo de todo aquel vecindario para contribuir a la obra y los beneficios que reportará al Ferrocarril esa facilidad de comunicación.

La Dirección de Obras Públicas ha concluido los estudios que se le ordenaron a fin de hacer una derivación del Río Poás, para aumentar el caudal de aguas de la cañería que surte a la población de San Pedro del cantón de Poás, en razón de que están ya escaseando las fuentes que alimentan los tanques.

Los nuevos trabajos costarán cerca de ₡ 5,000 según presupuestos de dicha oficina.

Según nota tomada en la Secretaría de Gobernación, hasta la fecha existen en la ciudad de San José 27 hijos del Celeste Imperio, inscritos en dicha oficina.

En el Parque de la Artillería se practican los ejercicios del Cuerpo de Bomberos, integrado éste, por policías de ambas secciones.

¿Cuándo se organizará ese Cuerpo de Bomberos, el cual sólo sea compuesto por artesanos, de diferentes profesiones, bajo una disciplina bien entendida?

Actualmente la Junta Itineraria del Distrito de San Jerónimo se ocupa con interés especial de la composición de caminos. Uno de estos, el principal, está formado por la Carretera Nacional de Carrillo, la cual se encuentra en lamentable mal estado por el abandono que de ella se tiene, y que está verdaderamente manifestado.

Esta Junta, en el deseo de mejorar los caminos a ella encomendados, solicita saber a quién corresponde la urgente necesidad de componer el empedrado de la Carretera Nacional a Carrillo en la parte que cruza a la población de San Jerónimo.

La retreta celebrada antier noche frente al Hotel Imperial en obsequio del señor Ministro Plenipotenciario de la Península Ibérica, don Tomás Rueda Osborne, estuvo muy concurrida.

En los balcones del Hotel había muchas damas y caballeros de nuestra más distinguida sociedad que fueron dignamente obsequiados por el señor Ministro.

«EL REPUBLICANO» se complace en presentar sus respetos al Excmo. señor Osborne y le desea un viaje feliz en su excursión a la Madre Patria.

El viernes estará ya entre nosotros la troupe española que capitanea el primer actor don Mariano Díaz de Mendoza y que debutará el sábado en nuestro Teatro Nacional.

Por cable recibido ayer se sabe que hoy embarcan en Panamá con rumbo a puerto Limón.

El policía Segundo Herra estando de servicio en el barrio de Otoya, fué llamado por la señora Pilar de Berbejo para informarle que anoche entre 8 y 10 se metieron unos ladrones a la casa de don Pablo Mercader y se robaron los siguientes objetos: 1 vestido de casimir negro, 3 jabones de ₡ 2 cada uno y la llave del cuarto del dueño.

Página sentida

El otro día, en la fiesta de los muertos, al repasar mi necrópolis subjetiva, me acordé del doctor Benjamín F. Zeledón, que duerme ahora en paz, en el seno de la tierra que quiso redimir. Había yo tratado muy de cerca al joven juriscónsulto, en el Cabo Gracias a Dios, allá por mis tiempos de la primera juventud. Había simpatizado con aquel carácter tan vivo e inquieto, que ejercía sobre nosotros, los jóvenes de la pequeña colonia, una simpática tiranía. El doctor Zeledón era nuestro *factotum*: sin él no había reunión, ni francachela, ni siquiera ningún conato de conspiración posible...

Pasaron los años; no volví a saber más de él; viajé mucho; me hice hombre práctico; ví de lejos el desarrollo de los acontecimientos políticos que condujeron la patria de Jerez a triste servidumbre; lancé, como otros, mi protesta al vacío; maldije a aquellos rufianes que vendieron a la propia madre... me resigné después pensando en que mi verdadera patria, era la hermosa Lusitania; y por fin, cuando mi espíritu vo vía a caer en su indiferentísimo habitual, oigo a lo lejos el canto de un clarín armonioso y conocido; alcanzo a distinguir como un rojo resplandor de alborada, en medio de aquella noche tan espantosa... Era Zeledón que sibilaba a Managua.

Y tuve fé en ese hombre, apesar de que sabía perfectamente cómo claudicaban aquellos *luchadores*, cuya vista fija en la rosa de los vientos, escuchaba el cambio más ligero de fortuna. Eran mercedados, nada; más! Y tuve fe porque Zeledón era joven, y yo nada espero de los viejos gastados que anidan en una charca de odios; porque era talentoso, y sé yo que los hombres de talento son unos fanáticos devotos de la Gloria, y por irse tras esa bella quimera son capaces de renunciar a la Vida.

Bella enseñanza para la América intelectual es el contraste entre ese joven talentoso y distinguido que se hace matar, satisfecho, cuando la Patria muere, como el capitán que se hunde con su barco, y ese rudo peón que, no habiendo tenido el valor de hacerse matar después de haber desatado la guerra civil, va temblando a refugiarse en las tiendas del conquistador.

AYRES NASCIMENTO.

Reunión de los Obreros de las Artes Gráficas

Con una concurrencia bastante numerosa de tipógrafos, se llevó a cabo la reunión anunciada que tuvo por fin tratar de mejorar las condiciones del obrero durante sus horas de trabajo, formando una «Sociedad de Resistencia».

Hicieron uso de la palabra los señores don Luis Carrillo, quien estuvo bastante oportuno en su disertación, sobre la manera y facilidad de formar en esta capital un sindicato, don Ricardo Falcó y otros varios.

Después de varias discusiones todas muy acertadas, se acordó, nombrar una comisión para que elabore unos estatutos y los presente el domingo próximo a la consideración de todos los compañeros que asistan.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entendarse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Mández, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLON DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

«A. COLLADO SUCESORES»

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado a la casa que ocupó la Panadería «La Candeal», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataudas y servicio de carros fúnebres.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n.º 262, 2.ª Avenida, Este.

BOTICA ESPAÑOLA

DE ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-10

LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchullos sino GATULLOS, por lo que respecta a las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose a teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

Las elecciones en EE. UU.

Apesar de haber llegado mucho después de cerrada nuestra edición las noticias cablegráficas, hacemos un extracto de las que se refieren a las elecciones que para Presidente se están verificando en los Estados Unidos, por considerarlas de gran importancia para la América Latina:

Nueva York, 4.—En Medfist Mass obtuvo Wilson 172; Roosevelt 115; Taft 112.

En diez ciudades de Massachusetts: Wilson, 733; Roosevelt, 837; Taft, 787.

En 221 distritos de Boston: Wilson, 3,500; Roosevelt, 1,806; Taft, 3,194.

En Chicago corren parejas Roosevelt y Wilson, Deneón será probablemente reelecto. En Roma N. J. ganó Sulzer con 1618 votos. De 96 distritos 50 dieron a Wilson 7282.—Roosevelt 5760.—Taft 6967.

Salvo un cambio radical en los últimos datos Wilson y Sulzer ganan en Nueva York.

En Carolina del Sur obtuvo Willson triunfo completo.

En Chicago Willson y Roosevelt casi a la par.

Barnes concede que el Estado de Nueva York es de Wilson donde cuenta ya con 256 votos electorales: Roosevelt y Taft van casi juntos.

Según «El Globo», Massachusetts será de Wilson.

Pro justicia

¿Habrá error judicial?

Hoy se presentó al Ministerio respectivo, Ascensión Martínez Rojas pidiendo el indulto de la pena de veinte años de presidio a que fue condenado por sospechas de ser él quien asesinó a un chino que cuidaba el establecimiento de José Ajún en las Cañas. Parece que este es un proceso bastante curioso y nos dice alguien que lo conoce que hay verdadero motivo para que el Ejecutivo use de la clemencia en favor de ese desgraciado, cuya familia, después de haber vivido con las comodidades necesarias, hoy ha tenido que venirse del Guanacaste en la mayor miseria, pues todos sus haberes los invirtieron en la defensa de Martínez. Don Gerardo Bermúdez los ha hospedado en su casa y es él quien más se ha empeñado por la revisión de este asunto, manifestando sinceramente: «Quien oye hablar a esa pobre gente tiene por fuerza que convencerse de que Martínez no es el asesino sino la víctima de un error que debe repararse». Nosotros esperamos que tanto el Poder Ejecutivo como la Corte, sabrán en vista de la solicitud del condenado subsanar el mal, si es el caso de hacerlo.

Suscríbase a «El Republicano»



NOTAS MIAS

Ni una hoja se mueve; la más suave brisa no agita esta atmósfera quieta y tranquila que tiene mucho de paz de cementerio. Nuestros hombres, los que se encargan de darle vueltas al manubrio de la política, están preocupados por asuntos que se hallan muy lejos del candente mar de las pasiones. Ninguno de ellos da muestras de vida; todos esperan á que el de la derecha ó el de la izquierda se muevan para estudiarle la fisonomía; pero ninguno da trazas de hacer un guiño ni de dar un paso.

Se diría que confían demasiado en el porvenir, pero lo más posible es que, como los viejos turcos que en un tiempo fueron el coco de Europa, se hayan resignado hoy á la nueva vida á que los obliga el empuje creciente de los pequeños.

Hubo un tiempo en que los cocos hacían todo; pero los tiempos cambian y lo transforman todo. Y los que ayer fueron el terrible turco, á cuyo paso no había quien se opusiera, hoy son el turco, nada más que el turco, pobre y en desgracia, reducido á la expresión mínima á que lo llevarán sus desaciertos.

Los cocos de otro tiempo, los cocos de hace poco, los que daban leyes para su beneficio, los que hacían fortunas al calor del fuego del Erario, los que «nos daban permiso para hablar y para escribir», cuando les venía en gana darnos tal «licencia»; los que «nos dejaban ir y venir» cuando sus nervios lo permitían; los que nos señalaban el coco que iba á hacer de amo; los que nos echaban del hogar

paterno siempre que á sus designios convenía nuestra ausencia; los que para darnos otro susto se apellidaron *genuinos y genuinos* se quedaron; los *cocos* aquellos, esos... «no volverán».

Ahora se han dedicado al cultivo de las ciencias, y de las artes, al descubrimiento de la piedra filosofal, ya buscándola en los escondrijos de la Alquimia—tan trajinados por ellos—, ya tratando de remontarse en alas de un dirigible; pero por desgracia la Alquimia ya no es ciencia con crédito, y la aviación sigue siendo un peligró más inminente que el sajón y que el amarillo.

Los *cocos*, los *cocos genuinos* no han dado con lo que necesitan; todavía á estas horas—y ya va siendo tarde—no han podido encontrar un gallo que se atreva á cantar en la cancha. Ni han podido conseguir el *aceite* necesario para que la máquina camine; ni maquinista valeroso que lleve la palanca; ni pasajeros...!

«Mejor que así sea», murmura muy cerca de mí un amigo. No señor, de ninguna manera, eso no puede ser; los *neos* no sabemos de cosas fáciles, no podemos con ellas, no nos podemos acostumbrar. Hemos llegado hasta aquí bajo las más recias tormentas, azotados por la rayería, y aquí estamos, como siempre, un tanto más grandecitos, con los mismos bríos y con más deseos que nunca de volvernos á encontrar con el turco, con el *coco* que ya no se ve ni se verá más, ni es ya *coco*.

CARLITOS

Actualidad

A la hora en que escribimos estas líneas probablemente se ha verificado ya la elección para Presidente de los Estados Unidos. ¿Quién triunfó? ¿Wilson ó Taft? No creemos que el pueblo norteamericano haya tenido la insensatez de elegir al Coronel Roosevelt. Este es un hombre peligroso; una especie de Bismarck disfrazado de Tartarín. De Roosevelt Presidente á Roosevelt emperador ó dictador, no dista más que un golpe de Estado. Y á tal punto ha llegado la corrupción de las Instituciones democráticas en los Estados Unidos, que un Imperio Napoleónico es allí la cosa más lógica del mundo.

Les hace falta el genio; pero tienen el talento práctico. Si no poseen á un Ney, duque de Moscow, tienen á un Rockefeller, rey del Petróleo; si carecen de un Murat, tienen á un Imperórrito Coronel Roosevelt, jefe de los rancheros de Far West y de los cazadores de búfalos. En fin, tienen los norteamericanos una nobleza espléndida, distinguida, si no por la sangre y el heroísmo, por sus millones: el Príncipe William A. Clark, el duque Charles M. Schwab, el marqués Pierpont Morgan, los condes de Vanderbilt, etc., etc.

¿Qué espléndido Imperio harían los norteamericanos con tan valiosos elementos! No habría por qué llamar á un Maximiliano de las Cortes de Europa.....

La intervención de las potencias en la guerra de los Balcanes es un hecho. Lo sabemos: no es un sentimiento de humanidad el que mueve á las potencias de Europa á por fin á esa cruenta guerra: es el egoísmo. Ninguna de las potencias europeas consiente en que los aliados se engrandezcan á costa de la infeliz Turquía. En la caza de lobos, se escapa la presa porque todos los lobos quieren su parte. ¿Qué es una potencia? Un pirata emboscado. ¿Qué es el arbitraje? Una farsa ridícula. ¿Qué son todos esos tratados que estipulan las naciones? Un vano juego de palabras.

Los que dejaron que Inglaterra aplastase al heroico Transvaal; los que consintieron en la desmembración de Polonia, antaño; los que se repartían á Parsia hoy; ¿podrán intervenir por sentimientos de humanidad en la contienda de los Balcanes, odiando como odian á Turquía, ese pueblo ciego y enfermo que es una joroba para Europa? ¿Luchar á favor de un pueblo en donde solo ha vivido el despotismo y la justicia no ha tenido nunca un representante?

Sea lo que fuere, los búlgaros y los serbios y los griegos no retrocederán. En la antigüedad se dijo: á *Jerusalem!* Ahora el grito de la civilización es: «A Constantinopla».

Los aliados son los mensajeros de la civilización. Si es necesario que una perezca, que perezca el bárbaro.

L

Alajuela al día

Tendremos fiestas

Lunes 4 de noviembre.—Con motivo de haber dado el Municipio una subvención para las fiestas cívicas de un distrito de este cantón cercano á la ciudad, la Sociedad Obrera Alajuelense, interpretando el sentir del pueblo alajuelense, nombró una comisión compuesta de los señores don Ricardo Castaing Alfaro, don Celedonio Alvarez y don Rogelio Castro, para que fueran á solicitar otro auxilio á aquel Municipio y la libertad de cobrar los derechos de la plava y recoger las contribuciones voluntarias del comercio, comprometiéndose ellos á celebrar de su cuenta las corridas de toros y otros números importantes.

La muy honorable Corporación Municipal acordó pedir á la Sociedad Obrera un proyecto completo de fiestas para deliberar sobre el particular en su próxima sesión. Esta resolución fué acogida favorablemente por la Comisión Obrera, que á su vez recomendó la elaboración del proyecto al Vicepresidente de la Sociedad y miembro de aquella comisión, don Ricardo Castaing, quien nos ha manifestado que está dispuesto á dar el golpe, introduciendo al proyecto muchos números nuevos é interesantes que indudablemente han de satisfacer á todos nuestros co-terráneos y visitantes que nos lleguen.

Naturalmente se espera que la resolución del Municipio sea favorable, dada la circunstancia de que ya hace dos años que la capital de la provincia no celebra sus festejos y el entusiasmo de los vecinos que sienten la nostalgia de los mismos.

Nosotros así lo esperamos, y al mismo tiempo nos alegramos de que la iniciativa venga del elemento obrero que en honor á la verdad hace progresar notablemente su asociación y ya hace sentir su influencia en muchos asuntos locales de importancia.

CORRESPONSAL

Por el Guanacaste

Hace muchos meses nos dijo alguien que el señor Gobernador de esta provincia se había dirigido al Gobierno proponiéndole una solución viable al problema que en esta hermosa sección del país, constituye una interrogación para nuestros estadistas, para nuestros representantes al Congreso Nacional y en general para todo costarricense que desee ver á la patria de un extremo al otro de su territorio agitada por el movimiento sano del progreso y de la vida. Ese problema es el que, resuelto, ha de convertir á esta provincia, en uno de cuyos cantones cabe toda la de Heredia trabajando en un centro de producción que la lleve á la vida fecunda de la empresa grande y de las pequeñas labores agrícolas que dan la riqueza común y la libertad á las naciones.

Como la zona Atlántica, caracterizada por la naturaleza para la producción del banano, el suelo de Guanacaste, en su mayor parte, está claramente definido como muy apto para la producción de las fibras textiles. Comprendiéndolo así, el malogrado Mr. White intentó levantar una empresa para explotar la industria en grande escala, «pero se murió Mr. White y se acabaron las fibras textiles».

La solución propuesta por el señor Gobernador fué la siguiente: una prima de diez céntimos por mata de peca, de un año. De este modo, los pobres la sembrarían en sus pequeñas propiedades, y el empresario que quisiera explotar la industria, no tendría que pensar sino en maquinaria, pues encontraría muchos pequeños finqueros que le venderían la fibra á un precio razonable, fijado de antemano.

Vencidas las primeras dificultades inherentes á todo negocio que se inicia, el Estado podría suprimir la prima, deján-

do ya á la empresa en circunstancias de vivir con sus propias fuerzas. Y se ha pensado en la magnitud que alcanzaría una empresa industrial de fibras textiles en el Guanacaste? Hay miles de hectáreas aptas para su cultivo y á un precio ínfimo y abundancia de brazos, que emigran hoy por falta de trabajo.

Pero nuestros estadistas no se ocupan del asunto. No es la política grande, la política económica la que ocupa sus cerebros. Esa política da trabajo; obliga á pensar y no proporciona resultados inmediatos que favorezcan una candidatura presidencial. Nuestros representantes al Congreso, tampoco se han preocupado de la cuestión, contentándose con pedir el establecimiento de dos alcaldías más en la provincia, quizá con el fin de proporcionar mayor trabajo á los leguleyos de esta «Insula».

Mientras tanto la provincia «reposa, sin haber hecho nunca otra cosa.»

JUSTINIANO

Liberia, octubre 31 de 1912.

Por la ciudad

EN HONOR DE LAS NORMALISTAS

Varios jóvenes entusiastas de la ciudad se están preparando para obsequiar con un baile á las señoritas normalistas que concluirán sus estudios en este curso. Nuestro aplauso.

EL DERRUMBE DE LA LINEA A LIMON

Continúa interrumpida la línea férrea entre esta ciudad y Limón. Parece que el derrumbe es considerable. Los pasajeros tendrán que trasladarse al tren que sale de esta ciudad á recogerlos, durante algunos días.

Movimiento diario

Los que nacen

Carmen de Florencia Garita.
Otilia de Lucilda Barahona.
Guillermo de Rodolfo Soto y Matilde Rosales.
Victor, de Rafael Jiménez y María Montero.
José, de Francisco Arias y Julia Rojas.

Los que viajan

E. W. F. Reid, Puerto Cortés.

Los que mueren

Edgard Chamberlain, 11 meses.
Rafaela Chacón, 60 años.
Ester Valverde, 7 meses.

¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. DON CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

VANITATUM....

La fama, la grandeza y el renombre, maneras son de fastidiar la Historia, nada es que el humano busca nombre en anormal fascinación de gloria.

Toda gloria, final de una victoria, y por más que la gloria al hombre asombre, al final de la vida es pura escoria como es escoria de la vida el hombre.

Fama y gloria y riqueza, empeños caros; Costosa adquisición ó buena suerte —patrimonio de necios y de avaros—

nada habrán de importar al cuerpo inerte, cuando tras los finales desamparos se abisma en las negruras de la muerte.

PABLO AUGUSTO SUAREZ.
(Colombiano)

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

De San Isidro de Heredia

Octubre, 31 de 1912

En una correspondencia de este lugar, que aparece en «La República» de ayer, hace creer el corresponsal que el fontanero de ésta sabe tanto en su oficio como nada, (que creo fué lo que quiso significar con sus puntos suspensivos)

A este respecto yo no puedo ser juez y parte; pero sí puedo decirle que en días pasados vino el Ingeniero señor Molino, vió un trabajo que hice en mi oficio, y apenas creyó fuera hecho por mí. En cambio, Ud. que crítica de lo que no entiende, debiera por lo menos darles mejor redacción á sus correspondencias, para que sean más inteligibles.

Con motivo del temporal de ayer, una pared de la casa de don Félix Alvarado vino al suelo, por fortuna sin causar ningún daño personal.

Corresponsal

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández, Mide 30 v. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

Sobre el cierre de la Escuela de Hatillo

Varios padres de familia del vecino pueblo de Hatillo se han acercado á nuestra mesa de redacción con el objeto de que elevemos una pregunta al señor Secretario de Instrucción Pública para saber con entera certeza en qué quedó el cierre de dicho plantel.

Se tienen noticias de que la epidemia aumenta considerablemente, la higiene anda por el suelo, según Informe del mismo Jefe de Sanidad y los padres de familia se ven obligados á no mandar sus hijos á la escuela.

Los interesados desean conocer la medida que á este respecto piensa tomar el Ministerio de Instrucción Pública.

ENRIQUETA PORRAS

— OBSTETRICA —

Ofrece sus servicios á sus amistades y al público en general

DIRECCIÓN: 250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

Teatro Nacional

Compañía cómica Dramática Española

M. Díaz de Mendoza

Primera Actriz: JOSEFINA ROCA

8 UNICAS FUNCIONES DE ABONO 8

Martes, jueves, sábado, domingo

REPERTORIO

MARIANA
LA DAMA DE LAS CAMELIAS
AMORES Y AMORÍOS
PUEBLA DE LAS MUJERES
MANCHA QUE LIMPIA
MILITARES Y PAISANOS
LA LOSA DE LOS SUEÑOS
EL GENIO ALEGRE

Precios del Abono:

Palcos con 8 entradas.....	¢ 100
» » 6 ».....	80
» » 4 ».....	60
Butacas y lunetas con entradas	15

El Abono queda abierto en la tienda de J. Mayoral y Cía.

Sábado 9 de Noviembre de 1912

Inauguración de la Temporada

Primera función de Abono

Se representará el drama en cuatro actos, que valió á su eminente autor don José Echegaray EL PREMIO NOVEL, de cuya obra hace una grandiosa creación la primera actriz Señora Roca, y cuyo título es:

MARIANA

Precios de las localidades por función

Palcos con 8 entradas.....	¢ 20.00
» » 6 ».....	15.00
» » 4 ».....	10.00
Butacas y lunetas con entrada.....	2.50
Asientos á palcos de galería.....	1.25
Galería.....	0.75

A LAS 8.30 P. M. EN PUNTO

Domingo 10 de Noviembre: MATINE á las 2 de tarde

Por la Empresa,
G. C. GIACOBazzi

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

"ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENEZIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien ahusadas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

POCION ANTIASMATICA

La dulce preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comunmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuarte] de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

nas y erraron las mantas se mataron. Muchas otras muchachas no aparecen.

Murcia, 3.—El Circo atestadísimo; en el mitin radical, al presentarse Rivera condenó alboroto, sonó disparo de revólver en el patio de caracterizados conservadores, resultando herido Antonio Alsaga. Siguióse gran escándalo, vivas á Guerra y Leroux; algunas señoras desmayadas y otras huyeron, Leroux indignado, llamólos mal educados, aconsejando á radicales extirparlos; aplausos, protestas, insultos, vivas á Guerra y Cierva. Vista la imposibilidad de tranquilizar ántimos, delegado suspendió mitin, Albornoz vocifera, «asesinos de Ferrer.» A la salida tumultuosa, policía disuélvelos con repetidas cargas, deteniendo á muchos oradores que lanzaron gritos subversivos. Marcharon escoltados hasta el hotel, repitiendo en el trayecto alborotos.

Barcelona, 3.—Publicóse «Vida radical» órgano de la juventud disidente. Se hizo espléndida ovación á Leroux con muchos vivas. Los obreros han acordado reanudar sus trabajos en vista de haberse levantado la suspensión de las sociedades de obreros. Imitarán las Juntas locales, jurados industriales y demás organismos.

Jerez, 3.—Sociedades obreras hicieron una manifestación llevando banderas con lema «Viva derecho de huelgas.» Entregaron al alcalde contra proyecto ferroviario. Melquiades negóse á asistir porque parecería imprudente combatir al Gobierno cuando está dispuesto á reformar el proyecto. Los oradores muy fogosos. Prohibióse manifestación con banderas.

Palma, 3.—Mediante orden telegráfica zarzó para Salónica el crucero holandés «Guembrand.»

Saragoza, 3.—Luque, su esposa é hijos visitaron monumentos y pías. Fué cumplimentado por autoridades y grandes personalidades despidiéndose muy bien.

Autevi, 3.—Las carreras fueron favorecidas por una deliciosa tarde de otoño. Concurrencia forma record, atendida la estación.

Atenas, 3.—Lunes 7 a. m. se ha hecho luz en el misterio que envolvía los movimientos del ejército helénico por un despacho del Príncipe de la corona que acaba de recibir el Ministro de la Guerra en que se relata que las fuerzas griegas que salieron de Verria el miércoles, marcharon hacia el norte, se pusieron en contacto con el enemigo en Tendje Bardad, donde se verificó una batalla, aunque faltan detalles. La lucha fué manifestamente muy grande porque el despacho del Príncipe de la corona es del miércoles y la lucha se reanudó ayer en la mañana hasta que los turcos arrojados de sus últimas posiciones fueron derrotados y salieron en completo desorden. Telegrama de Salónica dice que cayó nieve ayer en aquella ciudad; se niega con énfasis la noticia procedente de Viena de que fuerzas serbias están con el ejército griego al frente de Salónica.

Madrid, 3.—El banquete de los radicales en Murcia fué de 300; Saillias y otros condenan duramente la actitud de los cervistas y hurtanos. Los cervios son incapaces de rendirse. Lerroux afónico, vibrante, hace la condenación del caciquismo. Cierva dice: á esos viles y miserables, que es honrar á España; perseguirémoslos con perros rabiosos, con estas piedras y con dinamitas. Lee una hoja de los conservadores, protestando que se les llame regicidas. También leerá en el Congreso otra que dice: vamos contra la monarquía, no contra el Rey.

Allaga está muy grave; la bala le rosó la yugular. Los radicales han denunciado al Juzgado á los autores de los dos disparos, que son un sobrino y Cierva y Vicente García. Este está encarcelado. Dos oradores se marcharon á Madrid. Hubo buena despedida.

Málaga, 3.—Se han terminado las obras en el barrio obrero, construidas con los donativos destinados para las víctimas de la inundación en 1907. Se componen de 24 casas conforme el plan aprobado por la Prensa en 1910. La sociedad económica de Málaga ha construido 8 con donativos enviados por españoles de Tampa, el Gobierno de Honduras y otros. Construyeron 17 con fondos de la suscripción de la Prensa. La Junta de Patronato del barrio se ocupa en la aprobación del reglamento para la adjudicación de las casas, adoptando condiciones fijadas por la Prensa; adjudicáranse á los obreros perjudicados por la inundación que reúnan un gran número de familiares necesitados. El arquitecto malagueño Guerlo Strachan, autor del proyecto, ha renunciado toda retribución. Se solicitará una distinción del Gobierno para él; la Prensa elogia á Gómez Chaux, alma de la ejecución del proyecto.

Acuerdos tomados por el Colegio de Farmacéuticos

En vista de la necesidad de dar mayor seriedad á los exámenes de fin de curso, se acordó pasar una circular á los señores Profesores á fin de que concurren á una sesión extraordinaria para discutir la forma en que han de verificarse los exámenes durante la segunda quincena del mes de diciembre.

Se acordó inscribir como patentados á los señores Eduardo Zúñiga de Puriscal, Juan J. Avila de San Ramón y Juan Casas de Sardiná.

FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.
- 2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta «La Arena».
- 5.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5.—Mascarada para cuatro días.
- 6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.
- 7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 35.

Guillermo Tinoco

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS ..Y ABARROTES..

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca «SERRANO» y del afamado botín para calzado «CORDIN»

La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

«LA GIOCONDA»

—de Limón—

Véanme en el Hotel Internacional
ENRIQUE PUCCI

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS